

DIARIO



DE OLOT

Año I

PERIODICO INDEPENDIENTE, DE AVISOS Y NOTICIAS

Núm. 30

Administración: Santo Tomás, 4
 Redacción: Clivillers, 22
 Talleres: San Bernardo, 2
 Teléfono n.º 232

Sábado, 28 Octubre de 1916

Suscripción Al mes. . . 1 pta.
 Núm. suelto 0'05 »
 Anuncios, esquelas, remitidos, etc., a precios según tarifa.
 PAGOS POR ADELANTADO.

DE HIGIENE

Las enfermedades infecciosas que dan lugar mas comunmente a las epidemias en nuestros países son el tifus, la viruela, escarlatina, sarampión, cuqueluche (distenta) estas dos últimas casi exclusivas de la infancia.

Estudiaremos severamente bajo un punto de vista práctico y de alcance popular, la manera de desarrollarse o sea las circunstancias necesarias para que cualquiera de estas enfermedades se extiendan en forma de epidemia.

Empecemos por el tifus o lo que entendemos vulgarmente por este nombre equivalente a su nombre científico de fiebre tifoidea. Esta es una enfermedad que puede sufrirse a cualquiera edad pero que ataca con preferencia a la juventud, es producida por un microbio baccilo de Ehverht que suele entrar en nuestro cuerpo casi unicamente por la boca con los alimentos y sobre todo con el agua que es hoy reconocida universalmente como el principal vehículo de dicho microbio y está demostrado que el agua es casi el único factor de las epidemias de tifus.

¿Como van los microbios del tifus a contaminar el agua y de donde proceden?

Es muy sencillo. Un enfermo de tifus expele por sus deyecciones muchísimos de estos microbios que van a parar muchas veces sin cuidado alguno al depósito de letrina o estercolero donde pueden vivir durante mucho tiempo, es-

perando circunstancias favorables a su desarrollo para multiplicarse infinitamente.

Estos depósitos desgraciadamente suelen estar instalados en pésimas condiciones y ocurre que muchas veces están muy próximos o contiguos a los depósitos o cañerías de agua potable. Si hay pues comunicación por filtraciones entre estos focos de infección y el agua, nada mas fácil que se infecte ésta llevando traidoramente el germen del tifus a todos los que beban de la misma.

Por este hecho se explican las grandes epidemias de tifus en las poblaciones, cuyo abastecimiento de aguas sea defectuoso ya sea por poca pureza de las mismas o bien por malas condiciones de la conducción.

Hay que insistir en que el agua en ciertas condiciones aun bajo la apariencia física en la mayor transparencia y pureza, es un gran cultivo para esta clase de microbios, pudiendo bastar un solo caso de tifus para infectar a todo un manantial por mucho tiempo.

Siendo esto cierto como lo es, pues está comprobado por la ciencia y la experiencia puede asegurarse que una población que consuma agua pura de estos microbios estará libre del tifus en forma de epidemia.

Ahora bien: es sabido que hay dos clases de medios propios para matar al microbio del tifus. Una es la temperatura de 100 grados o más (ebullición del agua y

alimentos) y ciertas sustancias químicas que llamamos antisépticos, pero antes de sacar consecuencias en forma de consejos, es preciso decir algo más en formas de contagio respecto al tifus.

¿En el supuesto y certidumbre de una población donde el agua de consumo general sea pura o estéril, puede haber varios y aun muchos casos de tifus?

Sí; por focos aislados de infección que existan y por el contagio personal.

Los focos de infección ya hemos dicho en que consistían y el contagio personal vamos a explicarlo.

Un enfermo de tifus es peligroso por su contacto directo o indirecto, pero no por su proximidad por manera que el contagio por el aire no existe ni se ha podido comprobar nunca, pero ya hemos dicho que sus deyecciones son muy peligrosas.

Recordando esto y pensando además en lo difícil que es la limpieza absoluta en un tífodico para que no estén contaminados los utensilios y ropas de su uso, se comprende como puede contagiarse el que toque estos objetos con las manos sin desinfectarse inmediatamente, pues raro será que ellos no se encarguen de llevar el microbio a la misma boca de su propietario, por medio del pan, frutas, etc.

Este es el contagio personal directo, es el de los que cuidan al enfermo. Hemos subrayado el cuidan porque son los amenazados, por esto oímos decir Fulano que cuidaba a un tífodico se pegó la enfermedad, y en general no vimos Zutano que fué a visitar a Menguano que padecía tifus, enfermó del mismo mal, sencillamente porque no suele ocurrir que en una simple visita hayan grandes contactos.



Otro contagio hay personal indirecto por los mismos objetos a que nos hemos referido trasladados a distancia sin *desinfectar*, pero este contagio es mas raro, porque hay poco habito de trasladar objetos sucios que repugnen y sobretodo porque aunque sucios si están secos son mucho menos peligrosos.

Y por fin aun hay otro tambien indirecto de mayor importancia que por medio de los alimentos que se comen sin cocer, frutas y hortalizas. Estas se contaminan regándolas o lavándolas con agua infectada y estamos convencidos de que casi todos los casos de tifoidea, pocos siempre por fortuna que hay en nuestra población al principiarse el otoño se deben a esta causa de contagio, porque por una parte se remueven en esta época mas las materias infectas, estiércol etc., las circunstancias atmosféricas son propicias al desarrollo de microbios y por otra parte es cuando mas fruta y alimentos crudos se consumen.

Conclusiones. En nuestra población no ha habido en muchísimos años, y es muy difícil que haya en adelante, ninguna epidemia de tifus por la buena calidad y pureza de las aguas potables de San Roque, casi únicas de uso general. Solo falta como garantía mayor que el Ayuntamiento reponga y sustituya la cañería principal por otra moderna en buenas condiciones (problema de precisa y facil solución y del que pensamos ocuparnos).

Los casos ordinarios, aislados de tifus deben y pueden desaparecer, con las medidas siguientes.

Por parte de la Autoridad velar por el cumplimiento riguroso de la Ordenanzas Municipales, no permitiendo instalaciones defectuosas de pozos, letrinas, depósitos, estercoleros, corrales, con una constancia severa.

Por parte de los individuos, cuidar en todo tiempo de no utilizar como bebida ninguna agua que pueda ser sospechosa y

No comer alimentos crudos sin tener las manos muy limpias, y previamente lavados y mondados.

Para extinguir los focos en casos de enfermedad y evitar el contagio directo:

1.º La mayor limpieza posible en el enfermo y cuanto le rodea.

2.º Esterilizar por ebullición en lejía las ropas y objetos antes de lavarlos.

3.º Esterilizar en lo posible las deyecciones en el mismo recipiente en el que habrá continuamente lechada de cal, caparrosa, u otra sustancia antisép-

tica de poco precio. Esto debe hacerse siempre *antes* de vaciar las materias en el depósito o estercolero.

4.º Desinfectar pasada la enfermedad la habitación (por lo menos) del enfermo con los medios que indiquen las personas facultativas en cada caso.

5.º Todas las personas que estén en contacto con el enfermo, o sus utensilios, ropas, etc., deben estremar la limpieza antiséptica en manos y vestidos, no comer ni beber *absolutamente* en el cuarto del enfermo y aun labarse la boca alguna vez al dia con sustancias propias.

Si estas reglas de facil práctica se observan no solamente la palabra tifus llegaría a perder su significado sino que se evitarían la mayor parte de infecciones del aparato digestivo.

Como nuestro propósito es simplificar el asunto para hacer práctica esta campaña y por otra parte hemos de insistir en ella, damos por terminado todo lo que pensábamos decir del tifus, que claro está que no es todo lo que podríamos decir en otras circunstancias de mayor espacio y con otro intento.

E. BARNADAS

ANUNCIO

Consejo de Administración de La Caja Postal de Ahorros.—Respondiendo a justificadas aspiraciones del público y con el propósito de facilitar sus operaciones en la Caja Postal de Ahorros sin quebrantar el espíritu en que se inspiraron los primitivos acuerdos del Consejo de Administración, ha dispuesto éste fijar para lo sucesivo en 500 pesetas el máximo de los ingresos que pueden verificarse mensualmente en cada cartilla a título de segundas o ulteriores imposiciones y que pueda hacerse la entrega de una sola vez o en tantas como deseen los titulares.—Para las Sociedades benéficas e instituciones comprendidas en el art. 20 del Reglamento el máximo mensual de imposiciones será de 1.000 pesetas.

Las Administradores de las oficinas sucursales darán a este acuerdo la mayor publicidad posible y lo anunciarán en el vestíbulo de las respectivas Administraciones, participando a la Caja Central el haber cumplimentado la presente orden.

Madrid 5 de Octubre de 1916.—El Presidente, *Francos*.— Es Copia, el Administrador Actal, *F. a P.*

COMPañIA DEL FERROCARRIL DE OLOT A GERONA

AVISO

Con objeto de favorecer la concurrencia de viajeros a las ferias y fiestas que se celebrarán en esta ciudad durante los días 28 del corriente al 6 de Noviembre próximo, en dichos días se expenderán billetes de ida y vuelta con destino a Gerona en todas las estaciones y apeaderos de la línea.

Gerona, 20 Octubre de 1916.

NOTA. Los billetes de ida y vuelta solo son valederos para el día de su expedición.

Vida Religiosa

SANTOS PARA HOY Y MAÑANA

Sábado, 28, Stos. Simón y Judas Tadeo aps. Honorato ob. y Sta. Anastasia mr..

Domingo, 29: Santos Narciso ob. y mártir Teodoro ab. y Sta. Ensebia virgen y mártir.

FUNCIONES RELIGIOSAS

Cuarenta horas: Continúan en la Iglesia de la Virgen del Tura. La exposición de S. D. M. hoy por la tarde de las 3 a las 7 y los días laborables de 5 y media a 7.

Turno de vela: corresponde al grupo cuarto.

CRÓNICA LOCAL

El *Sindicato Agrícola* de ésta, ha elevado una atenta exposición al Sr. Ministro de Hacienda, interesando que no se pongan trabas de clase alguna a la exportación de la corteza de encina. Según informes, parece será tenida muy en cuenta la razonada instancia lo que celebráramos en muy y mucho.

El miércoles último, visitaron al Rector de la Universidad de Barcelona Dr. Carrulla, una comisión del Ayuntamiento del vecino pueblo de Las Planas acompañada del conocido fabricante del mismo D. Pedro Sacrest, para indicarle el estado en que se halla el asunto de las escuelas nacionales del mentado pueblo.

Para mañana por la noche, se anuncia en el *Centro Obrero*, la representación del drama-sacro-fantástico del inmortal Zorrilla, *D. Juan Tenorio*. Por los datos que tenemos y por la animación que se nota en aquella entidad podemos confiar de que el mentado espectáculo será un éxito completo bajo sus diferentes aspectos, así artísticos como económicos.

● Hállase en nuestra ciudad, con su señora esposa doña Concepción Segarra, nuestro querido amigo el médico de Ripoll, don Jaime Agustí,

● Anteayer en la calle del Hospicio, volcaron un carruaje que marchaba a gran velocidad.

— *Obras completas de M. J. Verdaguer* 27 tomos 12 ptes. a càl Eudalt Arqués.

● En la tablilla de anuncios de la Casa Comunal se hallan fijados los anuncios para el concurso de limpieza pública por cuatro años y el de la explotación del telón de anuncios del Teatro Principal. Los pliegos de condiciones están de manifiesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento.

También en la propia tablilla se anuncia que, durante el plazo reglamentario para examinar y hacer las reclamaciones necesarias estarán a disposición de los contribuyentes en el propio despacho del Sr. Secretario, las Listas Cobratorias de edificios y solares y la Matrícula Industrial para el próximo año de 1917.

● Desde el 20 al 26 del corriente esta Sucursal de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha habierto 5 libretas nuevas, ha recibido por imposiciones 12.555 pesetas y ha devuelto 4.320 por reintegros de ahorro y plazos mensuales de pensión.

Durante la próxima semana actuará de Vocal de turno D. Francisco Soler de Trinchera.

— *Está probado por las eminencias médicas y por los fumadores de buen tono, que el papel Mefisto es el mejor de todos*
Grandes regalos

● Ayer noche, estaba anunciada la celebración de una importante reunión en *La Liga de Defensa Industrial*, para tratar nuevamente del cambio de horario en los trenes correos, y nombramiento de los delegados que han de visitar al Sr. Franco Rodríguez en Gerona, y entregarle la instancia correspondiente. Del resultado de la misma, daremos cuenta en la edición de mañana.

● Ayer tarde, celebró reunión ordinaria la Junta Administrativa del Santo Hospital, tratando de asuntos varios.

● Después de penosa enfermedad ayer a primeras horas de noche falleció la distinguida señora D.^{ña} Ramona Fossas Vda. de Don Juan Monsalvatje.

Trasladamos a su atribulada familia nuestro mas sentido pésame.

NOTAS MUNICIPALES

Es costumbre impertérrita en nuestro Municipio de celebrar todas las sesiones ordinarias de segunda convocatoria. Solo de vez en cuando y en los principios de un nuevo Ayuntamiento suelen celebrarse de primera. Eso poco importa para nosotros *mecánicos* del escribir, pero que a ello se añada el comenzar las sesiones pasada la hora reglamentaria puede tolerarse algun día, pero no ya si ello resulta una costumbre.

En ediciones pasadas suplicábamos se mediara en lo posible este continuo retraso, pero ni con ello lo hemos logrado.

Y ayer mismo cansados de esperar, de común acuerdo con el Director de *El Deber* y nuestro redactor se resolvió retirarse a las 18'33 y además no publicar el extracto de la sesión de ayer, aun que debía tener alguna importancia, pues aparte los diferentes asuntos contenidos en la orden del día debían discutirse los presupuestos para el año de 1917 que por los informes que tenemos, parece darán mucho juego.

Nos pesa adoptar esa actitud de rebeldía pero cuando se desatiende a las súplicas, no quedan más remedios que adoptar los revulsivos.

Ignoramos que conducta adoptará nuestro colega *El Deber*, pero nosotros, estamos resueltos a continuar en la misma actitud de hoy en todas aquellas sesiones sucesivas que trascurrida la hora legal no se haya dado comienzo a la misma.

El señor Dato sostiene el criterio que ya ha manifestado desde el banco azul, esto es, que dicho debate no debe plantearse, ni ser aceptado por el Gobierno.

NOTICIAS DE LA GUERRA

DE PROCEDENCIA ALEMANA

Nota oficial austriaca

Pola,—Comunicado oficial:

Frente rumano

Al Norte de Campolung rechazamos varios contraataques rumanos.

Al Sur de la cresta de Pedreal tropas avanzan con éxito.

En las montañas de Bereczk los bávaros desalojaron al adversario de una cresta fronteriza.

En los valles de Uzi y de Tatros (Trusu) las tropas austro-húngaras, luchando ya en territorio rumano, derrotaron al enemigo en varios puntos.

En la confluencia de las tres naciones, en las alturas cerca del riachuelo de Meagara, rechazamos algunos ataques rusos.

Frente ruso

Al Norte de Zaturey algunos batallones rusos fracasaron en sus tentativas de avance ante los obstáculos de las tropas alemanas.

DE PROCEDENCIA FRANCESA

Noticias de origen francés

Lion.—La *Norddeutsche Allgemeine Zeitung*, del 15 de julio, decía: Los franceses exageran sus victorias en el Somme y de sus comunicados se desprende el temor que tienen en el frente de Verdun.

El periódico continúa diciendo que los franceses saben que somos superiores a sus fuerzas y que, a pesar de luchar contra otros enemigos y en otros frentes, nunca podrán vencer la resistencia que les oponemos.

El primero de agosto el corresponsal del *Hearst* en Alemania telegrafió que un alto personaje le expuso de una manera concreta la situación militar.

Los alemanes continúan abriéndose el camino hacia adelante por medio de sus cañones.

La caída de Souville, que no es mas que una cuestión de paso tiempo, aportará consigo la desorganización de todo el frente Este de Verdun y la capitulación de esta ciudad.

Información telegráfica y telefónica

Parte comercial

Barcelona.—Alicantes, 70-20 papel.—Filipinas, 131-00 dinero.—Crédito Mercantil, 53-52 dinero.

Romanones académico moral

El domingo, 5 de Noviembre, se vetificará la recepción del conde de Romanones en la Academia de Ciencias Morales y Políticas, que fué aplazada por su enfermedad.

La «Gaceta»

Este diario oficial no trae asunto de interés digno de nota que afecta de una manera directa a esta región.

La neutralidad

Madrid.—Entre los asuntos que trataron el conde de Romanones y el señor Dato en la conferencia que celebraron anoche, figuró el relativo al debate sobre la neutralidad, que pretende iniciar alguna minoría.

MAGATZEM DE GRANS Y LLEGUMS

de Ricart y Sagrera, Barcelona

Sucursal aquí: Proa 11, (baixos de casa Danés)

Per encàrrec, Verge del Portal 6, (magatzem de vins)

SABATERIA ROVIRA

Successor de SIMON VILAR

LA CASA QUE TE
I VEN MÉS CALSAT

PREUS DE FÀBRICA

Sant Esteve, 8.-OLOT

DISPONIBLE

Arturo Simón

S. ESTEBAN, 21

Material eléctrico, instalaciones. Lámparas

«Osram» la mejor de todas; Especiali-

dad en restaurar aparatos de luz

quedando como nuevos.



D. RAMONA FOSSAS SERRA

Vda. de Joan Monsalvatje

Mort ahir havent rebut els Auxilis Espirituals y la Benedicció Apostòlica

E. P. D.

Les seves afligides filles Sor. Natividad (Religiosa Clarisa) en el mon Matilde, i Manuela Monsalvatje i Fossas, fills polítics Jordi, Carme i Virginia Monsalvatje Castanys, Mercé Ternet, Lluís Sacrest, Victòria Galí; germana (ausent); cunyats, nevots, cosins, presents i ausents, y la raó social Fills de J. Monsalvatje.

Participan a llurs amics i coneguts tan irreparable pèrdua i els pregan encomanin a Deu la seva ànima y se servescan assistir demà a les 9 del matí a la casa mortuòria (carrer de Fontanella) per acompanyar el cadàvre a l'Església del Tura i d'allí a sa darrera estada.

Unicament assistiran homes

Olot 28 Octubre 1916